



La reforma por la cual se dio paso a la elección vía urnas de jueces fue duramente criticada por ONG.

FOTO DE: FERNANDO VILLA DEL ÁNGEL

Por reformas de la 4T, ante la ONU

Alertan ONG riesgos para democracia

Arturo Rojas

arturo.rojas@eleconomista.mx

Un amplio grupo de organizaciones de la sociedad civil mexicana presentó un informe al Comité de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), en el que advirtió que una serie de reformas legales aprobadas entre 2024 y 2025 han configurado un escenario “peligroso” para la democracia, la ga-

rantía de derechos humanos y los contrapesos al poder en el país.

Los cambios recientes, impulsados en un contexto de sobrerepresentación política de la coalición gobernante en el Congreso, se indicó, han debilitado de manera estructural la rendición de cuentas y la deliberación democrática.

Entre los principales focos de preocupación destacan la reforma a la Ley de Amparo, la ampliación de esquemas de vigilancia

digital y militarizada, los ataques a la libertad de expresión, el uso creciente de la prisión preventiva oficiosa, la persistencia de la tortura en centros de detención y el maltrato a personas migrantes durante su tránsito por el país.

Las ONG advirtieron un proceso de militarización sostenida de funciones civiles. Indicaron que, a pesar que desde 2019 el propio Comité de Derechos Humanos recomendó a México retirar gradualmente a las Fuerzas Armadas de tareas de seguridad pública, el Estado ha transferido cada vez más atribuciones y recursos a instituciones militares, sin controles civiles ni rendición de cuentas.

Las organizaciones, entre las que se encuentran Artículo 19, MUCD, México Evalúa, Interseca, Redim, Cimac, entre otras, denunciaron graves omisiones frente a la crisis de desapariciones, incluyendo retrasos en la identificación forense y falta de coordinación efectiva entre instituciones, lo que perpetúa la impunidad y vulnera los derechos de las víctimas y sus familias.

Se concluyó que la erosión de contrapesos, la impunidad y la concentración de poder amenazan directamente la soberanía popular y el funcionamiento democrático del país.